



清水小だより

令和7年9月30日

八王子市立清水小学校

校長 荒井 雄一

No.6 10月号

学校だよりはホームページにも掲載しています。

八王子市立清水小学校 検索

地域から学ぶこと

校長 荒井 雄一

私は川が好きです。自然豊かですてきな川を見るとワクワクして、どんな魚が住んでいるのかな？どんな生き物がいるのかな？水がすごくきれいそうだな、などいろいろな想像し、実際に川を探索することもしばしばです。

きっかけは、私が担任をしていた八王子市立第四小学校の頃のことです。今からもう20年ほど前のことです。第四小学校の近くには浅川が流れています。なにげなく市役所のイベントである浅川ガサガサ探検隊に参加したのがきっかけでした。私が子どもの頃の八王子の川といたら、下水設備が整ってなくて、川は汚れていて、とても遊んだり学んだりできる場所ではなかったと思います。初めてガサガサ探検隊に参加したときは正直、半信半疑でした。そんなにもきれいなのか、魚などいるのだろうか。いざ、参加しガサガサのやり方を教わり、初めて魚が捕れたときの感動は今でも覚えています。中本賢さんの話にも引き込まれ、浅川は下水処理もよくされていて、とてもきれいな川であることや、絶滅危惧種にも指定されている珍しい魚も住める川であることを知りました。そこから川に魅力にどっぷりです。毎年のようにガサガサ探検隊に参加し10年以上になります。第四小のころから浅川を題材にした総合の授業を行うようになりました。どの学校に行っても近くには川があり、その川を探検して総合の授業を創ってきました。川には様々な魅力があります。その川によって様々ですが、魚や水生生物、野鳥、植物などの生き物に興味をもち、環境面や憩いの場としてあり方などにも追究することが出来ます。地域素材としての素晴らしい可能性があり、子供たちが川での活動を通して、課題意識をもって活動することができると考えています。(校長室の水槽も川口川や浅川でガサガサをして捕れた魚ばかりです。)

清水小学校でも4年生が川口川を題材にして総合の学習に取り組んでいます。先日、一緒にガサガサに行ってきました。ガサガサをして網に入った瞬間、子供たちが見せてくれた輝きに満ちた顔がすてきでした。「校長先生！魚捕れたよ。この魚なんて魚だろう？」実際に川口川に入ることで水の冷たさやきれいさ、生き物が多いことにも気付いたと思います。ちなみに捕った魚やエビなどの生き物は教室で飼うそうです。(もうすでに、魚が飼えるように水槽の準備もしています。)



この活動を通して、子供たちがどのような課題をもち、どんなことをしていきたいと考えるのか楽しみです。総合の学習は始まったばかりです。

日光移動教室

スローガン「～あたりまえのこと100% 一生懸命学習して楽しもう～」

6年生は、9月15日（月）～17日（水）の3日間、日光移動教室に行ってきました。

1日目は、群馬県にある、かみつけの里へ行きました。古墳を見学したり、まが玉作りを行ったりしたことを通して、子どもたちも歴史をさらに身近に感じることができました。

2日目は、戦場ヶ原ハイキング。男体山や湯滝などを観ながらクラスごとに歩きました。奥日光の自然を存分に味わい、クラスで励まし合いながら進んで、無事目的地に着きました。

3日目は、日光東照宮へ。事前学習で作成したガイドブックを使って、三猿や眠り猫などのポイントで自分たちでガイドをしました。一つ一つの建造物をよく観察して、世界遺産の素晴らしさを感じていました。班ごとの行動や宿舎での集団生活などを通して、励まし合って過ごす大切さを改めて感じる事ができたと思います。卒業まで残り、約半年。この経験を活かして、さらにすてきな最高学年へと成長していくことを期待しています。



防災訓練（6年生）

今年度も小中一貫教育の一環として、甲ノ原中学校の第2学年生徒と中野北小学校、清水小学校の6年生が合同で地域総合防災訓練を下記の日程で実施いたします。当日は、訓練の様子を保護者・地域の皆様にも御参観・体験いただけます。児童・生徒の訓練の様子を御覧いただければ幸いです。

訓練実施日 令和7年10月8日（水） 13時30分～15時30分（雨天実施）

場所 甲ノ原中学校（校庭・体育館等）

訓練の内容 ①応急救護訓練 ②初期消火訓練 ③煙体験・担架作成

④発災時の家庭トイレの使い方・日常備蓄について・アルファ化米の説明 等